
 
 

FREGUESIA DE FURNAS 
 
 

 

1 

 
ATA N.º 160 

 
 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE FURNAS, REALIZADA 

AOS VINTE E QUATRO DIAS DO MÊS DE ABRIL DE 2024. -----------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Ao(s) vinte e quatro dias do mês de abril de dois mil e vinte e quatro, pelas vinte horas, 

na sede de Junta de Freguesia, sob a presidência da Senhora Anabela Pinto Vicente Silva, 

reuniu em Sessão Ordinária a Assembleia de Freguesia de Furnas, ao abrigo do disposto 

na alínea b) do Art.º 14 da Lei 75/2013 de 12 de setembro, com a seguinte Ordem de 

Trabalhos: ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1. Informação Escrita referente ao 1º trimestre de atividade da Junta de Freguesia 

do ano de 2024; ----------------------------------------------------------------------------------- 

2. Apresentação, discussão e votação da 1ª Revisão ao Orçamento da Receita e 

da Despesa e Plano Plurianual de Investimento do ano de 2024; ------------------- 

3. Apreciação, discussão e votação dos documentos de Prestação de Contas 

referentes ao ano de 2023; --------------------------------------------------------------- 

4. Nomeação do representante no Concelho Municipal de Juventude da 

Povoação; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

A reunião foi secretariada por Daniel Fernando Pimentel Bettencourt e Ana Carolina de 

Melo Borges, 1º e 2º secretário da mesa, respetivamente. --------------------------------- 

Verificando-se haver quórum, conforme se confirma pelo livro de presenças, a senhora 

Presidente da Assembleia declarou aberta a reunião. --------------------------------------------- 

Compareceram os seguintes membros: --------------------------------------------------------------- 

Pelo Partido Socialista: 

1. Anabela Silva; --------------------------------------------------------------------------------------- 

2. Daniel Bettencourt; ------------------------------------------------------------------------------- 
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3. Ana Carolina Borges; ----------------------------------------------------------------------------- 

4. Nelson Couto; -------------------------------------------------------------------------------------- 

5. Dina Medeiros Pacheco Moniz; ---------------------------------------------------------------- 

Pelo Partido Social Democrata: 

1. Carla Mendes; -------------------------------------------------------------------------------------- 

2. Helena Carvalho; ---------------------------------------------------------------------------------- 

3. Rui Moniz. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Pelo executivo da Junta de Freguesia, estiveram presentes, a Presidente da Junta, 

Eduarda Pimenta, Fernando Costa e Milton Tavares. ---------------------------------------------- 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------Período antes da ordem do dia------------------------------------- 

A Presidente da Mesa questionou a plateia se algum dos presentes se queria inscrever 

antes da ordem de trabalhos, inscrevendo-se apenas o Sr. Nuno Fevereiro, o Sr. 

Marcolino Gonçalves e Sra. Carla Mendes. ----------------------------------------------------------- 

É dada a palavra ao Sr. Nuno Fevereiro que, em primeiro lugar faz menção à celebração 

dos 50 anos do dia 25 de abril, mencionando que temos a liberdade por cumprir. Refere 

ainda, que não devemos andar arrependidos das coisas que ainda estão por fazer. O 

mesmo reforça que ainda não obteve resposta quanto à proposta apresentada a esta 

Assembleia de Freguesia sobre a qualidade do ar.-------------------------------------------------- 

No decorrer da intervenção, o Sr. Nuno Fevereiro entrega proposta à Presidente de 

Mesa, relacionada com vários assuntos, nomeadamente, com a criação de uma página 

de Facebook para a Assembleia de Freguesia, a negociação e instalação de uma rede de 

Wi-Fi nas Furnas e instalação de repetidores de sinal, na zona da bomba de gasolina da 

GALP, estes foram os assuntos propostos pelo Sr. Nuno. ----------------------------------------- 
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Os restantes assuntos foram da autoria do Sr. Marcolino Gonçalves, mas o Sr. Nuno 

Fevereiro, informou que o Sr. Marcolino recebeu um telefonema e teve de se ausentar 

da sala, por razões familiares, iria deixar a apresentação dele pendente para uma futura 

reunião de assembleia, onde o Sr. Marcolino estivesse presente e pudesse esclarecer, 

tal como estava previsto. Apenas tem conhecimento que se reporta a uma Bolsa de 

Voluntário nas Furnas e à abertura de um Jardim-de-infância nas Furnas, ressalvou que 

há um fosso onde não há preenchimento para determinadas idades. ------------------------ 

A Presidente de Mesa passou a palavra à Presidente de Junta, esta informa que a Câmara 

Municipal da Povoação há meses colocou a rede Wi-Fi na zona das caldeiras a pedido da 

Junta de Freguesia de Furnas, tendo em conta que é uma zona de grande afluência de 

pessoas. No que se refere à criação de uma página de Facebook para a Assembleia de 

Freguesia, Eduarda Pimenta disse que já existe uma página Web para todos os assuntos 

da junta e respetiva Assembleia de Freguesia onde colocamos informações, tal como 

nos comprometemos. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Quanto à falta de resposta à proposta já apresentada pelo mesmo, sobre a qualidade do 

ar, a presidente reforçou que ainda no passado dia 8 de abril, o executivo da Junta de 

Freguesia teve reunião presencial com a autarquia e alertou para esta falha, proferiu 

ainda que quanto ao mesmo assunto a junta em reuniões de assembleia anteriores deu 

conhecimento das entidades com competência na matéria. ------------------------------------ 

Relativamente à proposta de abertura de um Jardim-de-infância nas Furnas, a 

Presidente de Junta referiu que não existe carência neste sentido. Ainda na sequência 

do mesmo assunto, a Presidente de Mesa disse que não estava a entender a situação, 

porque a creche das Furnas é para crianças até aos três anos de idade, um Jardim-de-

infância na freguesia só se justificaria se o pré-escolar não desse resposta, ou seja, se 

não houvesse vagas para crianças até aos cinco anos. Garantiu que esta situação não se 

verifica atualmente, atendendo que todos os anos letivos tem havido vagas disponíveis. 



 
 

FREGUESIA DE FURNAS 
 
 

 

4 

A Presidente de Mesa, Anabela Silva, deu a palavra à deputada Carla Mendes que, 

apresentou uma proposta sobre uma placa elucidativa sobre os vários processos do 

inhame, sugerindo que a mesma se situasse junto aos lameiros de plantação de inhames 

na Rua do Parque. A Presidente de Mesa, Anabela Silva, passou a palavra à Presidente 

Eduarda Pimenta, a qual acrescentou que, a Junta de Freguesia já solicitou a colaboração 

da Direção Regional de Turismo, para elaboração de informação bilingue alusiva à 

cozedura nas caldeiras, de milho e castanhas, de forma a se colocar uma placa junto ao 

Mercado onde se procede à venda dos produtos, nomeadamente, nos “Quiosques das 

Caldeiras”. Reforçou já existir pedido nesse sentido e parecer favorável, mas está a 

aguardar feedback quanto à intervenção propriamente dita. Mais disse que, o executivo 

da junta já tinha expressado, de forma informal, igualmente, a intenção de colocar 

informação quanto ao inhame. -------------------------------------------------------------------------- 

A Presidente de Mesa colocou a votação a proposta apresentada pelo PSD, sendo a 

mesma aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------------------- 

De seguida a Presidente de Mesa passou para o segundo ponto do período antes da 

ordem do dia, para apreciação e votação da ATA nº159 referente à sessão ordinária de 

19 de dezembro de 2023, a qual foi aprovada por unanimidade. ------------------------------ 

Posteriormente, a Presidente de Mesa, passou a palavra à Presidente da Junta para se 

pronunciar acerca das informações diversas de interesse da freguesia. ---------------------

Eduarda Pimenta, proferiu que numa das reuniões com o elenco camarário da Câmara 

Municipal da Povoação, o executivo da Junta de Freguesia de Furnas manifestou a sua 

preocupação quanto há falta de estacionamento na freguesia, essencialmente, para os 

residentes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Posto isto, o Presidente da Câmara da Câmara Municipal da Povoação, Pedro Melo 

colocou uma solução, provisória, que incidia na colocação de dígitos em todas as artérias 
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da freguesia de Furnas, somente, para residentes, pelo menos dez estacionamentos em 

cada uma das ruas. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Tendo em conta a pertinência do assunto o executivo da Junta de Freguesia referiu que, 

a situação deveria ser comunicada na próxima reunião de Assembleia de Freguesia a 

todos os presentes. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

O deputado do PSD, Sr. Rui Moniz coloca a questão do caso de casas portadoras de três 

a cinco viaturas, reforçando ainda que, na Rua 25 de Abril tem-se verificado 

estacionamento de ambos os lados da via. Evidenciou que, até temos condições para 

estacionamento, por vezes, não há é civismo por parte das pessoas. ------------------------- 

A título de exemplo, Eduarda Pimenta refere que, atualmente, a rua do Parque 

apresenta uma maior afluência devido às pessoas que visitam o parque Terra Nostra. A 

Junta de Freguesia solicitou à câmara que riscasse linhas de estacionamento na zona das 

Areias e colocasse sinalização de informação. O que se tem constatado é que tem muitas 

pessoas que aproveitam o espaço do estacionamento e outras não. Acima de tudo tem 

de existir civismo, o que por vezes não acontece o que dificulta a situação. Verifica-se 

ainda que, a partir do encerramento do parque o estacionamento fica quase vazio. 

Acrescentou ainda que, as riscas no chão acabam por ser uma forma de educar e 

orientar as pessoas para estacionamento. ------------------------------------------------------------ 

Ainda no ponto assuntos de interesse da freguesia, Eduarda Pimenta menciona que se 

prevê uma remodelação no Jardim da Estrela, mas a câmara está a aguardar pré- 

projeto. Ainda sobre este local, refere que este largo tem duas ruas paralelas, pelo que 

cada uma delas passará a sentido único. Atualmente, na rua Largo da Estrela circula-se 

nos dois sentidos e com o estacionamento do início ao fim da rua tem provocado alguns 

acidentes de viação. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

No que concerne à obra na Rua dos Moinhos, refere que houve um atraso na 

pavimentação da rua devido à reconstrução dos passeios que, inicialmente, estavam 
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previstos em cimento e, a Junta apelou junto da Câmara para que fossem construídos 

em pedra, o que implicou um grande aumento no orçamento, sendo necessário a 

abertura de concurso público de acordo com a legislação. Eduarda Pimenta, refere ainda 

que a zona da ponte e suas laterais serão remodeladas. ----------------------------------------- 

No que alude ao projeto das piscinas, ainda não se conseguiu a autorização para a 

utilização da água da Nascente do Rego. -------------------------------------------------------------- 

A água da morangueira também foi tema nesta reunião (eventualmente secou), onde 

foi mencionado por parte da presidente que se está a aguardar resposta ao ofício por 

parte da ASTA. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Eduarda Pimenta fala do tema da habitação, referindo que há a previsão de construção 

de cerca de vinte apartamentos e sete casas junto ao campo de futebol da freguesia. 

Esta informação foi divulgada a todos os presentes na última reunião de Assembleia 

Municipal, enquadrada na Estratégia Local de Habitação da Autarquia.  --------------------- 

Reforçou que a habitação é prioridade da junta e câmara, apelando a todos os presentes 

que, caso tenham conhecimento de terrenos para venda comuniquem à Junta de 

Freguesia. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A presidente acrescentou que a junta tencionava intervir no aqueduto, nomeadamente, 

efetuar a limpeza de toda a área envolvente, colocar iluminação e placas informativas 

com a resenha histórica daquele espaço, mas qual a nossa consternação, não temos 

competência e até á presente data autorização para o efeito. --------------------------------- 

Informou que, no Lombo dos Milhos está prevista intervenção por parte da autarquia, 

através do PRORURAL, mas ainda não abriu concurso. -------------------------------------------- 

Mais aludiu que, um dos quiosques das caldeiras foi a concurso público. ------------------- 

Deu conhecimento que, está previsto a requalificação da Avenida Manuel de Arriaga. -- 
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No que respeita ao trânsito na freguesia, prevê-se um reforço da PSP nas horas de maior 

afluência de trânsito em determinadas ruas das Furnas. Também referiu que se prevê 

um reforço da sinalização na freguesia. --------------------------------------------------------------- 

A Sra. Carla Mendes refere que por exemplo, não se devia estacionar junto à Poça da Tia 

Silvina. O Sr. Nuno Fevereiro elogia propostas e, sugere que se coloquem obstáculos em  

parte da via para impedimento do estacionamento indevido. ---------------------------------- 

Eduarda Pimenta informa que, o painel de azulejos da praça multiusos, foram 

substituídos na íntegra. ------------------------------------------------------------------------------------ 

No que concerne à terminal de autocarros, referiu que ir-se-á colocar uma televisão de 

grande dimensão com o objetivo de passar imagens e informações das Furnas. Aguarda-

se pequenas obras para a colocação da televisão no espaço. ----------------------------------- 

Por último informou que, a junta é detentora de uma charrete que não se encontra em 

condições de utilização, pelo que será efetuada doação ao museu Carlos Machado, se 

for do consentimento deste. ----------------------------------------------------------------------------- 

Concluídos os assuntos antes da ordem do dia, a Presidente da Mesa solicita a inserção 

do 4º ponto da ordem de trabalhos – Nomeação do representante no Conselho 

Municipal de Juventude da Povoação. A inserção do 4º ponto na Ordem de Trabalhos 

foi a votação e aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------------------- 

A Presidente de Mesa passa ao primeiro ponto do período da ordem do dia Informação 

Escrita referente ao 1º trimestre de atividade da Junta de Freguesia do ano de 2024. - 

Neste ponto a presidente de Mesa, Anabela Silva passa a palavra à Presidente de Junta 

que dá conhecimento de algumas atividades, designadamente, a substituição dos 

portões da entrada e saída do edifício Sede da Junta de Freguesia. Procedeu-se à pintura 

dos gradeamentos exteriores e substituição de três portas, duas no rés-do-chão e uma 

no primeiro piso. Também foram adquiridas mesas para a sala da assembleia de 
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freguesia. Tudo através de candidaturas à Direção Regional da Cooperação com o Poder 

Local (DRCPL). ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

No Jardim da Alameda e Parque de Merendas, foram feitas escavações para passagem 

de cabos para posterior iluminação. No jardim e parque não há luz nas WC’s, estão a ser 

feitos esforços no sentido de dotar esses espaços com iluminação, tal como inúmeros 

residentes têm pedido. ------------------------------------------------------------------------------------ 

A junta candidatou-se ao ECO-Freguesia  e substituíram papeleiras ao longo da Avenida 

Manuel de Arriaga, Quiosques das Caldeiras e edifício Sede da Junta de Freguesia.. ----- 

De seguida a Presidente da Mesa passou ao segundo ponto: Apreciação, discussão e 

votação da 1ª revisão ao Orçamento da Receita e da Despesa e Plano Plurianual de 

Investimento do ano de 2024; --------------------------------------------------------------------------

A Presidente da Mesa deu a palavra à Sra. Presidente da Junta, que esclareceu que, o 

Plano Plurianual de Investimentos foi reforçado, devido aos projetos que foram 

introduzidos. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Presidente de Mesa levou este segundo ponto a votação que contou com cinco votos 

a favor do PS e três votos contra do PSD, sendo aprovado por maioria. ---------------------- 

De seguida a Presidente da Mesa passou ao terceiro ponto: Apreciação, discussão e 

votação dos documentos de Prestação de Contas referentes ao ano de 2023; -----------

A Presidente da Mesa deu a palavra ao tesoureiro, Milton Tavares, que esclareceu que, 

o grau de execução em relação à despesa foi de 85.5%, sendo que o bolo maior está 

afeto à despesa com o pessoal. Reforça ainda que, o executivo da junta continua a 

apostar nas instituições, no Apoio à Natalidade e nos Prémios por Mérito Escolar, todos 

estes regulamentados. O orçamento da receita teve um grau de execução de 89.6%, 

com receitas próprias no valor de 55. 306,00€. O plano plurianual teve um grau de 

execução de 91.7% e, o saldo a transitar foi de 26.452,53€. ------------------------------------- 
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Eduarda Pimenta ressalva que o executivo conseguiu atribuir os apoios, devido às 

receitas que vão obtendo durante o ano e, das transferências do Fundo de 

Financiamento de Freguesias (FFF). Foi uma promessa desse executivo, a qual temos 

cumprido. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente de Mesa levou este terceiro ponto a votação que contou com cinco votos a 

favor do PS e três votos contra do PSD. .-------------------------------------------------------------- 

De seguida a Presidente da Mesa passou ao quarto e último ponto: Nomeação de 

representante no Conselho Municipal de Juventude da Povoação. --------------------------

A Presidente da Mesa deu a palavra à Presidente de Junta, Eduarda Pimenta que, 

esclarece que este ponto já havia sido discutido na reunião do dia vinte e oito de 

setembro de dois mil e vinte e três. Clarifica ainda que, quando a Câmara Municipal da 

Povoação enviou o pedido supracitado à Junta de Freguesia, ainda não tinha sido 

submetido a reunião de Assembleia Municipal. Deste modo, ficou sem efeito a votação 

anterior feita na nossa Assembleia de Freguesia, havendo a necessidade de vir 

novamente a reunião e respetiva votação. -----------------------------------------------------------

A Deputada do PS, Dina Moniz, deu o nome do jovem furnense Rui Filipe Oliveira Amaral, 

mantendo-se o nome anteriormente apresentado. ------------------------------------------------ 

A Presidente de Mesa levou este último ponto a votação, sendo aprovado por 

unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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Não havendo mais assuntos a tratar foi, pela Sra. Presidente da Assembleia de Freguesia 

de Furnas, encerrada a reunião de Assembleia de Freguesia, pelas vinte e uma horas e 

trinta e cinco minutos, da qual se lavrou a ata, que depois de lida e aprovada foi assinada 

por todos. -----------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

A Presidente da Mesa da Assembleia 

_______________________________________________ 

1º Secretário 

________________________________________________ 

2º Secretário 

________________________________________________ 


